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НА МАГИСТРАЛЯХ, где появ ится плат-
ная парковка, уже нанесли синюю 
дорожную разметку и установили 
знаки. В ближайшее время поставят 
и протестируют паркоматы.

Отметим, что губернатор Петер-
бурга Александр Беглов поручил 
усоверше нствовать работу платной 
парковки в Петербурге. В 2022 году 
новые участки открылись в Цен-

тральном и Адмиралтейском райо-
нах, а в 2023-м – в Петроградском. 
На очереди Васильевский остров, где 
платное парковочное пространство 
откроется 1 ноября.

«Главная цель платной пар-
ковки – не заработок денег, а наве-
дение порядка с движением и пар-
ковкой, – подчеркнул член Обще-
ственной палаты России, предсе-

датель Всероссийского общества 
автомобилистов Валерий Солду-
нов. – Платная парковка призвана 
разгрузить город, сделать его более 
удобным как для автомобилистов, так 
и для пешеходов. Сейчас сложно про-
гнозировать, насколько уменьшится 
трафик на  Крестовском острове, 
но можно утверждать, что место 
для парковки будет найти проще».

По синему пунктиру

Послезавтра, 1 октября, пар-
ковка на Крес товском острове 
станет платной. На 29 ули-
цах появится более полутора 
тысяч мест для автомобилей.

  АЛЕКСЕЙ МАВЛИЕВ /alexey.mavliev@spbdnevnik.ru/

  РОМАН ПИМЕНОВ

НАБИРАЕТ ХОД ЧЕМ ПИОНАТ РОССИИ ПО МИНИ-ФУТБОЛУ. 
ПЕТЕРБУРГ ПРЕДСТАВЛЕН В НЕМ МУЖСКОЙ И ЖЕНСКОЙ 
КОМАНДАМИ. ОЧЕРЕДНЫЕ МАТЧИ СОСТОЯТСЯ СЕГОДНЯ.

→ стр. 5-8
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В настоящее время продолжается специальная военная операция 
 Вооруженных сил Российской Федерации по защите Донецкой и Луган-
ской народных республик, Херсонской и Запорожской областей. 

Хроника текущих 
событий: 28 сентября

В  Минобороны России сообщили, 
что на Донецком направлении под-
разделения Южной групп ировки 
войск во  взаимодействии с  авиа-
цией и артиллерией отразили две 
атаки штурмовых групп 53-й и 110-й 
механизир ованных бригад воору-
женных сил Украины (ВСУ) в районе 
населенного пункта Первомайское 
и юго-западнее населенного пункта 
Веселое Донецкой народной респу-
блики. Об этом сообщили в Минобо-
роны России. «Потери противника 
за сутки составили до 190 украинских 
военнослужащих убитыми и ране-
ными, а также 11 автомобилей», – 
рассказали в  военном ведомстве. 
Вместе с тем в ходе контрбатарей-
ной борьбы поражены: боевая машина 
РСЗО «Град», артиллерийская система 
М777 производства США, два орудия 
Д-20, а также гаубица «Мста-Б». �

Сотрудники Северо-Западного тамо-
женного управления отправили в зону 
специальной военной операции (СВО) 
почти 600 килограммов товаров, изъ-
ятых за нарушение таможенного зако-
нодательства. Бойцы получат одежду, 
сигареты и технику. В пресс-службе 

ведомства рассказали, что в зону СВО 
направлены 70 пар мужских джин-
сов, 16 упаковок стерильных повязок 
для плохо заживающих ран, почти 
семь десятков электронных устройств: 
компьютеров, планшетов, ЖК-дис-
плеев, видеокарт, бытовой техники.    �

США открывают новые фронты про-
тив РФ, поскольку Украина не справ-
ляется со своей задачей, сообщают 
международные СМИ. Это заявление 
прокомментировал политолог Андрей 
Суздальцев. Он отметил, что это лишь 
попытка выдать желаемое за действи-
тельное. «Они полтора года пыта-
ются открыть вторые фронты. Дей-
ствительно, в первую очередь была 
молдавская ситуация. Президент 
Молдавии Майя Санду видит нынеш-
нюю обстановку на Украине как окно 
возможностей – полностью перейти 
на финансирование со стороны Евро-
союза и войти в НАТО. И частично ей 
это удалось: Молдавия оплачивает газ 
за деньги ЕС», – высказался полито-
лог. �

Именно государства Запада допу-
стили разрушение территориальной 

целостности Украины, когда призна-
лись, что не собирались прибегать 
к выполнению подписанных Минских 
соглашений. Об этом заявил глава 
Министерства иностранных дел Рос-
сийской Федерации Сергей Лавров. 
«Соавторы президента России Влади-
мира Путина по Минским договорен-
ностям в открытую признали, что они 
его, по сути дела, ввели в заблужде-
ние и совсем не собирались их выпол-
нять. Именно они разрушили терри-
ториальную целостность Украины, 
о которой они сейчас постоянно так 
заботятся», – сказал министр. �

К взрыву газопроводов «Северные 
потоки» в  какой-то  степени при-
частны США и Великобритания, сооб-
щил пресс-секретарь президента Рос-
сийской Федерации Дмитрий Песков, 
высказываясь о новых данных, кото-
рые были предоставлены американ-
ским журналистом Сеймуром Хер-
шем. Дмитрий Песков в своем заяв-
лении отметил, что  информация 
Херша по теракту на «Северных пото-
ках» в основе своей совпадает с той, 
что есть у специальных служб Россий-
ской Федерации.

  БОРИС БАУМАН /info@spbdnevnik.ru/
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В  ШКОЛЕ №  315 в  Павлов-
ске открылась современ-
ная медиа студия «Медиа-
зона#315». Реализовать 
идею школьников позволил 
про ект «Твой бюджет в шко-
лах – 2022». В рейтинге побе-
дителей конкурса инициа-
тива заняла восьмое место.

«Журналистика и медиа – 
привлекательная деятель-
ность для  петербургских 
школьников. Подтвержде-
нием стало большое количе-
ство инициатив в этой сфере. 

Город всегда поддерживает 
талантливых и креативных 
молодых людей», – подчер-
кнул Александр Беглов.

Отметим, что в 2020 году 
в  этой школе появилось 
детское общественное объ-
единение «315_медиа». 
Ребята освещают школь-
ные события, пишут сце-
нарии. За  два года число 
участников объединения 
выросло с 7 до 45 человек. 
Новый проект  – «Медиа-
зона#315» – стал продолже-

нием «315_медиа». Он дает 
новые возможности для про-
ведения эфиров и творческих 
мероприятий, для создания 

медиа продуктов. В школе 
оборудовали студии видео-
монтажа, звукозаписи, заку-
пили камеры и микрофоны.

Проект «Твой бюджет в школах», поддержанный губернатором Александром Бегловым, 
помогает юным петербуржцам реализовать свои идеи. Одной из таких стала медиасту-
дия, которую открыли в Пушкинском районе города.

Для развития творчества
  АННА МИРОНЕНКО /info@spbdnevnik.ru/     GOV.SPB.RU/PRESS/GOVERNOR/266906

«Создание медиастудий 
в школах поможет многим 
ребятам определить свой 
вектор развития и выбрать 
будущую профессию».

АЛЕКСАНДР БЕГЛОВ, ГУБЕРНАТОР САНКТ	ПЕТЕРБУРГА

Акционерное общество «Негосударственный пен-
сионный фонд ГАЗФОНД пенсионные накопле-
ния» (лицензия Банка России от 30 апреля 2014 г. 
№ 430, адрес местонахождения: 123022, г. Москва, 
ул. Сергея Макеева, д. 13, www.gazfond-pn.ru, 
тел.  8 800 700-85-85) в соответствии с пунктом 9 
статьи 33 Федерального закона от 7 мая 1998 года 
№ 75-ФЗ «О негосударственных пенсионных фондах» 
уведомляет о принятом 11 сентября 2023 года Общим 
собранием акционеров Акционерного общества 
«Негосударственный пенсионный фонд ГАЗФОНД 
пенсионные накопления» и единственным акцио-
нером Акционерного общества «Негосударственный 
пенсионный фонд «Алмазная осень» (лицензия Банка 
России от 16 июня 2009 г. № 23/2, адрес место-
нахождения: 678174, Республика Саха (Якутия), 
г. Мирный, ул. Комсомольская, 16, www.npfao.ru, 
тел. 8 800 775-57-27) решении о реорганизации.
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СЕРГЕЙ КОРНЕЕВ,
председатель 

Комитета по развитию 
туризма

ЭДУАРД ДВОРКИН,
пресс-секретарь 

Комитета по физической 
культуре и спорту

ДМИТРИЙ СОЛОННИКОВ,
член Общественной палаты 

Санкт-Петербурга

ДМИТРИЙ ШЕСТАКОВ,
заместитель директора 

д ома молодежи «Пулковец»

ЮРИЙ СВЕТОВ,
политолог

ДОСТИЖЕНИЯ ПЕТЕРБУРГА: 
ЧТО ГОРОД ПРЕДСТАВИТ 

НА ВДНХ?

  СЕРГЕЙ СОИН /info@spbdnevnik.ru/     T.ME/PIOTROVSKY/3664

ПО  ЗАДУМКЕ авторов идеи, 
Соляной городок обретет 
свой историч еский облик, 
а музей должен превратиться 
в крупный научно-просвети-
тельский центр националь-
но го масштаба. Об этом сооб-
щил в своем Telegram-канале 
вице-губернатор Борис Пио-
тровский. «Площади будут 
расширены», – отметил он.

Так, в  историческом ком-
плексе разместятся постоян-
ные экспозиции и временные 
выставки, фондохранилище 
и реставрационный блок.

Здесь же откроются специ-
ализированная библиотека, 
Институт истории обороны 
и блокады Ленинграда, обра-
зовательный центр, моло-
дежный медиацентр и теа-

тральная площадка. Напом-
ним, музей был основан 
в  1944 году. В  настоящее 
время в собрании находится 

более 54 тысяч экспонатов. 
Музей регулярно проводит 
выставки как в своих стенах, 
так и за рубежом.

Станет просветительским центром

В Музее обороны и блокады Ленинграда презен-
товали концепцию развития. Она была разрабо-
тана по поручению президента России Влади-
мира Путина.
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ГОД НАЗАД произошло историческое 
событие – состоялись референдумы 
о присоединении Доне цкой и Луган-
ской народных республик (ДНР, 
ЛНР), Запорожской и Херсонской 
областей к  России. За  проведе-
нием плебисцитов следили более 
130 международных наблюдателей. 
Подавляющее большинство прого-
лосовавших высказались за присо-
единение к России.

Тридцатого сентября 2022 года 
Владимир Путин и главы ДНР, ЛНР, 
Запорожской и Херсонской облас тей 
подписали договоры о вхождении 
этих регионов в состав России. Вто-
рого октября Конституционный суд 
РФ признал их соответствующими 
главному закону страны. А 3 октя-
бря депутаты Госдумы ратифициро-
вали договоры о принятии в состав 
РФ четырех новых субъектов.

ТРАНСФОРМАЦИЯ 
НА ВСЕХ УРОВНЯХ
«Нам очень повезло, ведь мы явля-
емся свидетелями и участниками 
исторического процесса, который 
начался много лет назад и теперь 
вошел в стадию развития и укреп-
ления. Одновременная трансфор-
мация идет на всех уровнях – цен-
ностном, идейно-смысловом, мате-

риальном, интеллектуальном и т. д. 
И то, что мир уже никогда не будет 
прежним, – не высокопарная фраза, 
а констатация факта. Референдум, 
подписание соглашений в Кремле 
год назад, проведение честных 
и открытых выборов в законода-
тельные органы власти, избрание 
глав четырех новых регионов – все 
это мы видели своими глазами», – 
отметил сенатор от Херсонской 
области, секретарь регионального 
отделения партии «Единая Россия» 
Игорь Кастюкевич.

Несмотря на все попытки киев-
ского режима сорвать как референ-
думы, так и выборы, сотни тысяч 
людей пришли на участки и голо-
совали, напомнил сенатор.

ПЕТЕРБУРГ ПОМОГАЕТ
«Это большое событие, которое оди-
наково важно для людей и на новых 
территориях, и в «материковой» 
России. Мы исторически очень 
любящий друг друга народ, поэ-
тому, когда какой-то части наших 
людей приходится тяжело, то и нам 
тоже неспокойно. Я  уверен, 
что после проведенных референ-
думов и фактического вхождения 
в состав РФ в эти регионы вскоре 
неизбежно придут стабильность 

и мир. Это мы можем видеть на при-
мере Крыма – как с 2014 года полу-
заброшенный при Украине полу-
остров преобразился и сколько туда 
было вложено сил и средств», – 
подчеркнул депутат Государствен-
ной думы РФ, первый заместитель 
председателя Комитета Госдумы 
по  информполитике, информа-
ционным технологиям и  связи
Сергей Боярский.

Такой же процесс сейчас про-
исходит и в Донецкой области, где 
успешно восстанавливается город 
Мариуполь, отметил он. «К этому 
имеет прямое отношение и Петер-
бург, который предоставляет дон-
басскому побратиму городской 
транспорт, рабочих и строительные 
материалы, восстанавливает разру-
шенные жилые кварталы, – отме-
тил Сергей Боярский. – Мы должны 
сегодня думать не только о победе 

на полях сражений, но и о мирном 
развитии тех территорий, которые 
с 30 сентября 2022-го являются 
российскими. Для этого Госдума 
регулярно принимает необходимые 
законы, на всех новых территориях 
после недавних выборов созданы 
вполне легитимные органы власти. 
Кстати, в ходе этих выборов пар-
тия «Единая Россия» практически 
повсюду одержала убедительную 
победу. А в высшей палате нашего 
парламента появились представи-
тели всех четырех регионов».

ПРОГОЛОСОВАЛИ ЗА БУДУЩЕЕ
По словам политолога, директора 
Института современного госу-
дарственного развития Дмитрия 
Солонникова, для новых регионов 
идея воссоединения с Россией была 
системной, жизнеутверждающей 
в течение последних 8 лет.

«В России долгое время предпола-
гали, что в рамках Минских соглаше-
ний территории ЛНР и ДНР удастся 
вернуть в состав Украины, придав 
им особые полномочия и права, 
а также дав гарантии неприкосно-
венности русскоязычному населе-
нию. К сожалению, не получилось. 
Когда стало ясно, что Минские согла-
шения никто выполнять не намерен 
и это всего лишь грязный обман 
со стороны Запада и Киева, мы были 
вынуждены начать СВО. Но перед 
этим Россия признала независи-
мость ДНР и ЛНР», – сообщил Дми-
трий Солонников.

Для жителей Херсонской и Запо-
рожской областей идея присоедине-
ния к России также была важной, 
и они подчеркнули это, проголо-
совав на референдуме год назад, 
считает политолог.

«Перед глазами у них был при-
мер Крыма, который после вхож-
дения в состав РФ развивался уско-
ренными темпами. То есть люди 
проголосовали за изменение усло-
вий своей жизни, за свое будущее. 
Для самой же России это стало важ-
ной демонстрацией геополитиче-
ской силы, а также ответственн о-
сти за своих людей», – продолжил 
Солонников.

Президент РФ Владимир Путин подписал закон о праздновании Дня воссоединения новых регионов с Рос-
сией, который будет отмечаться 30 сентября. Год назад в этот день были подписаны договоры о вхождении 
в состав РФ Донецкой и Луганской народных республик, Запорожской и Херсонской областей. 

Воссоединение. Стабильность. Мир
   ИВАН СВИРИДЕНКО /info@spbdnevnik.ru/     РОМАН ПИМЕНОВ

25 сентября 2023 года Совет Федерации 
одобрил закон об установлении новой 
памятной даты 30 сентября – Дня воссо-
единения ДНР, ЛНР, Запорожской и Хер-
сонской областей с РФ.

29 СЕНТЯБРЯ 2023
ПЯТНИЦА4 НОВОСТИ

Первого июня 2022 года 
Петербург и Мариуполь 

официально стали 
городами-побратимами.
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КРИСТАЛЛИЗАЦИЯ
СОВМЕСТНЫЙ ПРОЕКТ «ПЕТЕРБУРГСКОГО ДНЕВНИКА» 

И ФУТБОЛЬНОГО КЛУБА «КРИСТАЛЛ»

Состав команды 
«Кристалл» 

(Санкт-Петербург)

Вратари:
16 Иван Поддубный
58 Дмитрий Ковалев

Полевые игроки:
5 Колбаия Давид, нападающий
7 Даниил Пантюхин, универсал
8 Максим Коновалов, 
нападающий
9 Роман Ананьев, универсал
10 Александр Миронов,
универсал
18 Артем Лебедев, нападающий
11 Андрей Алькин, нападающий
21 Егор Григорьев, универсал
23 Дмитрий Дробыш, 
нападающий
24 Александр Баркалов,
защитник
88 Дмитрий Соловьев,
универсал
90 Павел Соколов, защитник
98 Денис Кошелев, универсал

Главный тренер:
Климентий Сидоров

Состав команды «Тюмень» 
(Тюмень)

Вратари:
1 Денис Субботин
19 Альберт Цайдер

Полевые игроки:
23 Сергей Аборин, универсал
14 Артем Антошкин, универсал
12 Андрей Батырев, 
нападающий
5 Гиорги Гавтадзе, универсал
7 Камиль Герейханов,
универсал
84 Максим Емельянов,
защитник
89 Никита Емельянов, 
нападающий
44 Данил Карпюк, нападающий
9 Азиз Муждаков, нападающий
80 Денис Неведров, 
нападающий
15 Андрей Соколов, защитник
8 Александр Упалев, защитник
77 Александр Фролов, 
нападающий

Главный тренер:
Денис Абышев

Состав команды «Кристалл» 
(Санкт-Пете рбург)

Вратари:
13 Валерия Карт
33 Анастасия Иванова

Полевые игроки:
2 Валерия Хлебосолова,
универсал
3  Виктория Лебедева,
защитник
4 Яна Садакова, нападающий
5 Анастасия Дурандина,
универсал
8 Татьяна Гаспарян, защитник
9 Оксана Алемайкина,
защитник
10 Софья Синцова, нападающий
11 Ксения Олькова, универсал
15 Анна Пирогова, универсал
22 Екатерина Самойлова, 
нападающий
23 Евгения Коваленко, универсал
30 Елизавета Никитина,
универсал
57 Наталья Пацекина, 
нападающий

Главный тренер:
Андрей Соловьев

Состав команды «Норманочка» 
(Нижний Новгород)

Вратари:
1 Мария Сурнина
16 Александра Колесова
18 Мария Докучаева

Полевые игроки:
7 Александра Самородова,
универсал
8 Софья Кухарева, универсал
9 Яна Зимирова, универсал
10 Ирина Правдина, универсал
11 Людмила Рожкова, 
нападающий
12 Робинья, универсал
14 Алина Завьялова, 
нападающий
19 Фернанда, нападающий
21 Дарья Навозова,
универсал
71 Елизавета Шарапова, 
нападающий
77 Мария Самойлова,
универсал
95 Александра 
Чернова, защитник

Старший тренер:
Михаил Крюков
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Ксения, трудно вам далось 
решение стать игро-
ком «Кристалла», новой 
команды, создававшейся 
с нуля?

> В  тот момент у  меня 
были мысли завершить 
карьеру, верн уться в родную 
Тюмень. Получив приглаше-
ние пе рейти в «Кристалл», 
я сначала не хотела его при-
нимать. Но тренер Андрей 
Владимирович Соловьев стал 
меня уговаривать, убеж-
дать, что еще рано закан-
чивать играть. Не торопил, 
дал мне время подумать. 
Я знала, что клуб «Кристалл» 
создал мужскую и женскую 
команды по пляжному фут-
болу, и  не  сомневалась, 
что с точки зрения организа-
ции в новой женской команде 
по мини-футболу все будет 
серьезно.

В  итоге я  решила еще 
поиграть и присоединилась 
к этому проекту.

В первом же сезоне команда 
смогла выиграть золотые 
медали, а затем и Супер-
кубок России. Благодаря 
чему удалось так быстро 
добиться успехов?

> В  «Кристалле» собран 
очень сильный состав. Есть 
опытные футболистки, есть 
молодые и перспективные, 
такой хороший сплав моло-
дости и опыта.

Нет ничего удивитель-
ного, что мы в первом же 
сезоне боролись за победу 
в  чемпионате. Давайте 
смотреть правде в глаза – 
когда-то  лидерами жен-
ского мини-футбола в Рос-
сии были пензенская 
«Лагуна» и петербургская 
«Аврора», сейчас это «Нор-
маночка» из Нижнего Нов-
города и «Кристалл». И если 
в «Лагуне» и «Авроре» были 
хорошие футболистки, силь-
ные тренеры, то с организа-
цией, с профессиональным 
подходом к делу в этих клу-
бах были проблемы.

Сейчас и «Кристалл», и «Нор-
маночка» вкладывают сред-
ства в развитие женского 
мини-футбола не  только 
в профессиональных коман-
дах, но и в своих регионах.

Задача на этот сезон – вто-
рой раз стать чемпионками?

> Конечно, только первое 
место, о втором или третьем 
никто в  команде даже 
не  думает. Наша цель  – 
побеждать во всех турнирах.

Во втором туре «Кристалл» 
играет с  главным конку-
рентом – «Норманочкой». 
У вас есть опыт выступле-
ния за «Норманочку» этим 
летом, когда нижегород-
ский коллектив участво-
вал в прес тижном турнире 
в Бразилии – Кубке мира 
среди клубных женских 
команд и  пригласил вас 
помочь им.

> Это был очень интерес-
ный турнир. Я  никогда 
не была в Бразилии, все было 
для меня неожиданным – ста-
дионы, зрители, атмо сфера 
на матчах. Все соперники 
представляли страны Южной 
Америки.

Женский мини-футбол 
там совсем другой, чем в Рос-
сии и Европе. Очень много 
техничных игроков, осо-
бенно в  бразильских клу-
бах, каждая может взять 
игру на себя. Если в нашем 
чемпионате в большинстве 
команд есть по одной фут-
болистке, от которой стоит 
ждать каких-то неожидан-
ных ходов, и мы ее знаем, 
изучаем, готовимся против 
нее действовать аккуратно, 
внимательно, то в южноаме-
риканских командах почти 
все могут преподнести сюр-
призы. И эта девушка силь-
ная, и эта тоже может обы-
грать. Индивидуальное 
мастерство очень высокое.

«Норманочка» заняла 
на Кубке мира четвертое 
место. Был шанс сыграть 
в финале?

> На  первом этапе мы 
играли с не самыми силь-
ными соперниками, кото-
рые вряд ли в чемпионате 
России составили  бы нам 

конкуренцию, но и с ними 
пришлось сложно. Выиграли 
в четвертьфинале, а в полу-
финале мы сыграли на рав-
ных с бразильской командой, 
нам не хватило чуть-чуть.

За  счет чего «Кристалл» 
может победить главного 
конкурента?

> Клубы похожи профес-
сиональным подходом 
к мини-футболу, но у команд 
разная игровая философия. 
Мы играем в другом стиле. 
Наш тренер Андрей Соло-
вьев требует от нас, чтобы 
больше вступали в  еди-
ноборства, действовали 
как в мужском мини-фут-
боле – жестко, агрессивно. 
И это наш козырь.

Вы много лет в мини-фут-
боле, поиграли в  разных 
городах. Меняется ли к нему 
отношение в нашей стране?

> В последние годы отноше-
ние изменилось к лучшему. 
Если когда-то люди вообще 
смотрели на  нас с  недоу-
мением, то  сейчас стали 
понимать, что  женщины 
в мини-футбол могут играть 
красиво.

Вы выступали за сборную 
России, какие самые 
яркие воспоминания?

> Чемпионат мира 
2015 года в Гватемале. 
Запомнилась неверо-
ятная атмосфера. 
На  матче с  коман-
дой хозяев ее болель-
щики так шумели, 
что мы на площадке 
друг друга не слы-
шали. Но мне нра-
вится, когда пол-
ные трибуны, пусть 
даже болеют против 
тебя. Тогда наша сбор-
ная в полуфинале показала 
отличную игру, мы победили 
команду Португалии – 7:2, 
в финале уступили сборной 
Бразилии. Еще вспомню пер-
вый женский чемпионат 
Европы 2019 года, на кото-
ром мы стали бронзовыми 
призерами. Надо признать, 
что в тот момент сборная 
Испании, которой мы про-
играли в полуфинале, была 
сильнее.

76 матчей
за сборную России по мини-футболу провела Ксения Олькова и забила 
17 мячей. Серебряный призер чемпионата мира, бронзовый призер чемпио-
ната Европы, также чемпионка мира среди студенток.

Девятикратный при-
зер чемпионата Рос-
сии, ведущая фут-
болистка петербург-
ского «Кристалла» 
Ксения Олькова 
открыла «Петербург-
скому дневнику» 
секрет успеха своей 
команды и расска-
зала, что помогло 
девушкам завое-
вать золотые медали 
и Суперкубок России.

Женское и мужское лицо мини-футбольного «Кристалла»
  МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ /mihail.grigoriev@spbdnevnik.ru/
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  ПРЕДОСТАВЛЕНО ПРЕСС�СЛУЖБОЙ ФК �КРИСТАЛЛ�

Несколько лет назад специа-
лис ты считали, что сильней-
шие любительские команды 
Петербурга могли бы без проб-
лем выступать в Суперлиге. 
Однако дебют «Кристалла» 
на профессиональном уровне 
стал тяжелым испытанием.

> Чемпионат города был силь-
ным, но его ослабила панде-
мия коронавируса. Была высо-
кая конкуренция, борьбу вели 
несколько равных по силам 
команд, выступали игроки 
с большим опытом, даже знаме-
нитый бразилец Сирило, кото-
рый имеет российское граж-
данство и был звездой сбор-
ной России. Но во время пан-
демии несколько хороших клу-
бов закрылись, и в последние 

годы чемпионат города стал 
гораздо слабее. За сезон 
мы только в матчах 

с  одним-двумя соперни-
ками должны были играть 
в полную силу, а у осталь-

ных легко выигрывали. 
Поэтому переход на про-
фессиональный уровень 
дался нам тяжело.

Что оказалось самым 
трудным в дебютном 
чемпионате России?

> Скорости гораздо 
выше, чем те, к кото-
рым мы привыкли. 
Надо быстрее рабо-

тать с мячом, быстрее 
принимать реше-
ния. Физически 
тоже было тяжело 

проводить два мат-
ча за два 

дня, 

к тому же в прошлом сезоне 
играли два тайма по 25 минут, 
это сильно выматывало. Хоро-
шо, что  в  этом чемпиона-
те вернулись к двум таймам 
по 20 минут.

Сколько раз вы тренирова-
лись в неделю, когда высту-
пали за «Аполло» на любитель-
ском уровне?

> Два раза в неделю, я совме-
щал мини-футбол с  работой 
менеджера по продажам в ком-
пании. В «Кристалле» мы трени-
руемся каждый день, серьезно 
работаем на  теоретических 

занятиях. Провели летом сборы, 
считаю, что физически подго-
товились к сезону хорошо. Мы 
много работаем и становимся 
сильнее, я это чувствую.

Доказательством того, 
что  второй сезон у  вашей 
команды будет другим, стала 
победа со счетом 4:3 в старто-
вом матче над «Газпромом-
Юг рой», титулованным сопер-
ником, одним из фаворитов 
чемпионата. Этот результат 
стал сенсацией.

> Мы выиграли потому, 
что  хорошо подготовились, 
изучили соперника. Воз-
можно, нас немного недооце-
нили в первом матче, но мы 
и  во  втором не  проиграли 
«Газпрому-Югре», они побе-
дили только в серии пенальти. 
Мы показали свои сильные сто-
роны, что  можем бороться, 
что  можем реализовывать 

свои моменты. Во втором матче 
у нас сильно сыграл вратарь 
Иван Поддубный, ничья 0:0 – 
это его заслуга. В мини-фут-
боле от вратарей очень многое 
зависит, думаю, что результат 
процентов на пятьдесят опре-
деляет вратарь.

Кстати, как относитесь к этому 
новшеству в  регламенте  – 
серия пенальти после ничьей?

> Зрители любят, когда 
много забивают голов, им 
интересно, когда исполняют 
серию пенальти. В последние 
годы в большом футболе стали 

чаще пробивать послематче-
вые пенальти, во многих тур-
нирах отменили дополнитель-
ное время в  случае ничьих. 
В мини-футболе тоже играют 
для зрителей, делают все, чтобы 
болельщикам нравилось.

«Кристалл», как сказал глав-
ный тренер Климентий Сидо-
ров, это команда, в которой 
играют «ребята с  нашего 
двора».

> Да, у нас дружная команда, 
многие давно знают друг друга. 
Мы хотим радовать болельщи-
ков, которых много приходит 
на наши матчи.

В  Петербурге много лет 
не было профессионального 
мини-футбола, есть интерес 
у зрителей, и мы стараемся, 
чтобы нам не  было стыдно 
перед ними. Мы неудачно 
провели матчи с  «Ухтой», 
но эта команда сейчас мощно 

играет, лидирует в чемпио-
нате, а с «Торпедо» в Нижнем 
Новгороде бились на равных.

«Тюмень», с которой вы игра-
ете первые домашние матчи, 
сильный соперник. Что может 
помочь «Кристаллу» одержать 
победу?

> «Тюмень» неудачно начала 
сезон, с разгромным счетом 2:8 
проиграла «Новой генерации». 
Жду, что они приедут мотиви-
рованными, будут много ата-
ковать, и  у  нас будет шанс 
поймать их на контратаках. 
К тому же в прошлом сезоне нам 
удалось отобрать у «Тюмени» 
очки – мы один домашний матч 
выиграли, а во втором вничью 
сыграли. Надеюсь, что  нам 
помогут болельщики и наша 
площадка, которая для  нас 
родная, мы до сантиметров ее 
знаем.

Какие турнирные задачи 
поставлены перед командой?

> Мы хотим выйти в плей-офф, 
привезти в Петербург силь-
ного соперника. Плей-офф –  
это совсем другой уровень, 
чем регулярный чемпионат, 
другие эмоции.

Вам уже за тридцать, какие 
планы на ближайшее будущее?

> Конечно, хочу поиграть 
подольше, пока могу приносить 
пользу команде. Я в 16 лет начал 
играть в мини-футбол, до этого 
занимался в футбольной школе 
завода «Северный пресс». Роди-
тели всегда меня поддерживали, 
папа ездил на все мои матчи, 
мама тоже помогала. С детства 
я мечтал стать профессиональ-
ным игроком, мечта сбылась, 
пусть и поздно.

Когда появился вари-
ант  поиграть за «Кристалл», 
то я советовался с женой, она 
сказала, что  нельзя терять 
такой шанс. Жена – мой глав-
ный болельщик, она не пропус-
кает ни одной игр ы.

Дмитрий Соловьев – один из тех футболистов «Кристалла», кто прошел труд-
ный путь от чемпионата Петербурга среди любительских команд до Суперлиги 
чемпионата России. «Петербургскому дневнику» спортсмен признался, что ему 
удалось реализовать детскую мечту, и назвал главный козырь своей команды 
в матчах с фаворитами.

Женское и мужское лицо мини-футбольного «Кристалла»

Сегодня 
у петербургских 

любителей мини-
футбола есть возможность 

поддержать и женскую, 
и мужскую команды 
клуба «Кристалл».

Когда я был школьником, то болел 
за наш «Зенит», особенно мне нра-
вилась команда в те времена, когда 
за нее выступали молодые Андрей 
Аршавин и Александр Кержаков 
и другие футболисты из Петер-
бурга. Их игра – одно из самых ярких 
впечатлений детства.
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КОРОТКАЯ, НО ЯРКАЯ ИСТОРИЯ 
МИНИ-ФУТБОЛЬНОЙ КОМАНДЫ «ЗЕНИТ»

  > Во второй половине 1990-х боль-
шое внимание привлекли выступле-
ния «Зенита». Команда под руковод-
ством Юрия Руднева боролась за медали, 
дважды вошла в четверку лучших, 
однажды заняла пятое место. На матче 
с московской «Диной» собрался пол-
ный «Юбилейный», после игры даже был 
закрыт вход на станцию метро «Спортив-
ная». Из-за финансовых проблем МФК 
«Зенит» в 1999 году закрылся. Игроки 
Сергей Иванов, Владислав Федоров, 
Владислав Щучко, Олег Львов, Влади-
мир Нахратов, Андрей Соловьев, Вита-
лий Бужор продолжили карьеру в веду-
щих клубах России, а тренер Юрий Руд-
нев стал одним из самых титулованных 
наставников, четырежды выиграв чемпи-
онат с подмосковным «Динамо», а с «Аль-
фой» из Екатеринбурга – европейский 
Кубок обладателей Кубков.

БОЛЬШАЯ ИГРА НА МАЛЕНЬКИХ ПЛОЩАДКАХ – ОТ ЗАБАВЫ НА ТРЕНИРОВКАХ К ЧЕМПИОНАТАМ МИРА

ЧЕМПИОНЫ И В БОЛЬШОМ 
ФУТБОЛЕ, И В МАЛОМ

  > Только двоим спортсменам в истории уда-
лось выиграть золотые медали и в футболе, 
и в мини-футболе. Это сделали ленинградцы, 
воспитанники спортшколы «Смена» Алек-
сей Степанов и Борис Чухлов. Оба выступали 
за «Зенит», Степанов играл центральным 

защитником, Чухлов был нападающим. 
Они стали чемпионами СССР 1984 года, 
а в 1992 году перешли в мини-фут-
больную московскую «Дину», которой 
помогли стать чемпионом страны (СНГ 
и России) трижды подряд и дважды 
выиграть Кубок России. Борис 
Чухлов был признан лучшим напа-

дающим в чемпионате-1993/94. 
Алексей Степанов был капитаном сбор-
ной России на дебютном для нее чем-
пионате мира в 1992 году. В 2002 году 

безвременно в возрасте 42 лет 
Алексей Степанов из-за сердеч-

ного приступа ушел из жизни, его 
памяти посвящен турнир детских 

команд в Петербурге.

ЛУЧШИЙ ИГРОК XX ВЕКА

  > Константин Еременко забил 1132 мяча в офи-
циальных матчах, девять раз стал чемпионом 
страны (СНГ и России), играя за московскую 
«Дину». Блистал в сборной России, был лучшим 
бомбардиром почти всех турниров, в которых 
участвовал. После завершения карьеры полу-
чил от ФИФА титул лучшего игрока в мини-фут-
бол ХХ века. Закончил играть на профессиональ-
ном уровне в 31 год из-за проблем с сердцем, 
в 2010 году в матче за ветеранов ему стало плохо 
прямо на площадке, врачи были бессильны. Кон-
стантину Еременко, которого прозвали Русским 
Пеле, было всего 39 лет...

СБОРНАЯ РОССИИ – ОДНА 
ИЗ САМЫХ ТИТУЛОВАННЫХ 
В ЕВРОПЕ

  > Звезды первого поколения российского профессио-
нального мини-футбола Константин Еременко, Александр 
Верижников, Аркадий Белый, Темур Алекберов, Олег Дени-
сов стали основой сборной России, добившейся успехов 
во второй половине 1990-х.
Наша команда в 1996 году стала и бронзовым призером 
на чемпионате мира, и серебряным на экспериментальном 
чемпионате Европы. В 1999 году стала триумфатором пер-
вого официального чемпионата Европы, а Константин Ере-
менко – лучшим бомбардиром.
На чемпионатах мира, кроме бронзы в 1996 году, россияне 
выиграли серебряные награды в 2016-м и дважды заняли 
четвертое место (2000, 2008). После завоевания титула чем-
пионов Старого Света в 1999 году нашим удалось еще пять 
раз стать серебряными призерами (2005, 2012, 2014, 2016, 
2022) и трижды бронзовыми (2001, 2007, 2018).
В Старом Свете безраздельно царит сборная Испании – 
шестикратный чемпион Европы. По два раза золотые 
медали выиграли команды Италии и Португалии, однажды 
первенствовали россияне.
Если взять общее количество призовых мест на чемпиона-
тах, то сборная России, выигравшая медали 10 раз, усту-
пает только испанцам, у которых 12 комплектов наград.
Женская сборная России – серебряный (2015) и дважды 
бронзовый (2010, 2013) призер неофициального чемпи-
оната мира и бронзовый призер чемпионата Европы 
2019 года.

  > Играть в футбол в залах начали очень давно, 
но на протяжении многих десятилетий эту раз-
новидность игры счи тали лишь средством 
для поддержания формы в межсезонье в боль-
шом футболе. Также мини-футбол считался 
полез ным для детских и юношеских команд.
Отношение к нему стало меняться только 
в 1960-е годы, когда его начали признавать 
самостоятельным видом спорта и проводить 
турниры в Испании, Италии, Нидерландах. 
Лишь в 1988 году ФИФА сформулировала еди-
ные правила для мини-футбола.
С 1989 года под эгидой ФИФА проводят чемпи-
онаты мира, с 1999 года – чемпионаты Европы.
В конце 1980-х в Советском Союзе стали прово-
дить крупные турниры по мини-футболу среди 
юношей, а также среди коллективов физкуль-
туры. Постепенно созрел проект проведения 

всесоюзных соревнований.

Первый и последний чемпионат СССР 
по мини-футболу был организован в 1991 году 
по многоступенчатой системе с участием 
25 команд. Первым чемпионом страны стала 
команда из Москвы «КСМ-24», чье название 
расшифровывалось как «Комбинат строитель-
ных материалов». В 1992 году был проведен 
чемпионат СНГ, турнир получился скоротечным 
из-за отказа многих команд из бывших союз-
ных республик. Победу праздновала москов-
ская «Дина», которая затем выиграла девять 
чемпионатов России, в том числе восемь под-
ряд. Но не «Дина» была самым титулованным 
клубом отечественного мини-футбола, а под-
московное «Динамо», завоевавшее золото 
11 раз. К сожалению, об этих командах при-
ходится говорить в прошедшем времени, так 
как из-за финансовых проблем они прекратили 
существование.

5 титулов
чемпионов мира выиграла сборная 
Бразилии, дважды золото завоевала 
команда Испании, по разу аргентинцы 
и португальцы.

  МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ /mihail.grigoriev@spbdnevnik.ru/      ДМИТРИЙ ФУФАЕВ, FUTSALDYNAMO.COM/FOTO�213, ИГОРЬ УТКИН / ИТАР�ТАСС, ФОТОХРОНИКА ТАСС
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Накануне грузинский исполнитель Мераб Амзоеви выступил с концертом в Петербурге. В беседе с нашим 
изданием певец поделился своим отношением к уличным музыкантам и рассказал, с какой музыкой у него 
ассоциируется Петербург.

Мераб, вы автор и исполнитель собствен-
ных песен, но известны в первую оче-

редь своими каверами, то есть перепев-
ками. Не боитесь ли вы, что вас будут 
воспринимать через призму чужого 

творчества?

> Вы знаете, пре жде всего я занима-
юсь выработкой собственного музы-

кального языка. Иногда и правда делаю 
каверы. Но даже их я пропускаю через 

себя, поэтому эти песни начинают быть 
в том числе и моими. Моя перепевка – дань 
уважения первоисточнику. Среди каверов, 
например, непременно стоит выделить 
песню «Это здорово» Николая Носкова, 
которая уже прочно вошла в мой основ-
ной репертуар.

Известно, что ваш отец тоже занимался 
музыкой. Какие мелодии звучали у вас 

дома в детстве?

> Да, мой отец – музыкант с самого 
рождения. Первую гитару он собрал, 
когда ему было 6 лет. Отец искал детали 
на улицах, чтобы получить собствен-
ный инструмент. Папа занимался само-
образованием, потому что тогда не было 
денег ни на уроки, ни на учителей… 

Слушал он AC/DC, Pink Floyd, 
Whitesnake – классику рока. Рос я именно 

на таких исполнителях. И хотя в детстве 
мне не особенно нравилось, с возрастом я 
стал понимать, насколько это качествен-
ное звучание.

Вы рассказывали, что  пели на  улице. 
С какими сложностями вам пришлось 
столкнуться?

> Это действительно случилось со мной, 
когда была пандемия коронавируса. 
Из-за  COVID-19 все рестораны и  бары 
закрыли, а у меня была такая работа – я пел 
в разных заведениях. Да еще у меня было 
свое. И вот когда ты в 30 лет оказываешься 
на улице и у тебя уже есть  какая-то медий-
ность, то возникает ощущение, что все обну-

лилось, и ты начинаешь заново. Надо 
попытаться выстоять.

Считаете ли вы, что поступили 
верно, став музыкантом?

> С л о ж н ы й 
период, проведен-
ный на улице, зака-

лил меня, и я понял, что хочу заниматься 
только исполнением и написанием песен. 
Я для себя понял, что деньги меня будут 
волновать в меньшей степени. Творчество, 
на мой взгляд, должно быть на первом 
месте.

В Петербурге есть закон об уличных музы-
кантах, который направлен на снижение 
уровня шума в районах, где его много. 
Как вы думаете, музыканты на улицах 
могут кому-то помешать?

> Всегда есть две стороны. На мой взгляд, 
безусловно, бывает, когда музыка неуместна 
и может вызывать чье-то недовольство. 
Нужно искать некоторый баланс, гармо-
нию, уметь договариваться и налаживать 
связи. Творческий заряд должен нести в себе 
созидательное.

Ваши ощущения от Петербурга? Как для вас 
звучит этот город? С какой музыкой он 
ассоциируется?

> Петербург – любовь с первого взгляда. 
Это вдохновение от каждого момента, про-
веденного здесь. На новые размышления 
наталкивает и архитектура. Здесь кипит 
жизнь: люди красиво одеты, на них при-
ятно смотреть. Хотел бы получше узнать 
это место. Город напоминает, если говорить 
о личных ассоциациях, бродвейский джаз.

Вы уже несколько раз выступали в Север-
ной столице. Как вас принимают горожане?

> Публика – супер, петербуржцы готовы 
отдать много тепла и любви во время кон-
церта. А я пытаюсь делиться со зрителями 
тем ж е.

  ЕГОР ОРЛОВ /info@spbdnevnik.ru/     НИКИТА СТАРОДУБЦЕВ

«Петербург напоминает мне 
бродвейский джаз» 

Мой новый альбом будет раз-
ножанровым. На своем первом 
полноценном релизе я экспе-
риментирую, и пока неясно, 
во что это выльется кон-
кретно. Могу только сказать, 
что мы собираемся выдер-
жать настроение веселой 
грусти.
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В ПРОГРАММЕ праздника состяза-
ния по выполн ению комплекса 
«Готов к труду и обороне». Мото-
любители продемонстрируют свои 
навыки в управлении мотоцик-
лами, а также состоятся показа-
тельные заезды мотоспортсменов. 
Гостей ждут масштабный концерт, 
шоу чемпиона мира, двукратного 
чемпиона Европы по странтрай-
дингу (трюковая езда на  спор-
тивном мотоцикле) Фомы Кали-
нина, соревнования по стритболу, 
мастер-классы по оказанию первой 
помощи и многое другое. Начало 
в 13:00 у станции метро «Зенит».

Участники мотопарада стартуют 
оттуда в 16:00, проедут по Камен-
ноостровскому проспекту до стан-
ции «Спортивная», а затем вер-
нутся к основной площадке у стан-
ции «Зенит».

ТОЧКА ПРИТЯЖЕНИЯ
В 2021 году город передал мото-
циклистам земельный участок 
на Рощинской улице площадью 
1 гектар. Он находится вдали 
от  жилых домов, при  этом 
имеет удобный выход к доро-
гам и метро, до станции «Элек-
тросила» 15 минут пешком.

Президент общественной орга-
низации «Мотоциклисты Санкт-Пе-
тербурга» Григорий Путинцев 
отметил, что работа по преобра-
жению площадки ведется силами 
самих мотоциклистов.

«Это настоящая народная 
история, которая стала возмож-
ной благодаря поддержке город-
ских влас тей, выделивших уча-
сток. Изначально мы рассчитывали 
на спонсорскую помощь, но ряд 
компаний ушел и теперь все делаем 
своими руками, – говорит Гри-
горий Путинцев. – Мотодви-
жение  – живой организм, 
коллаборация социально 
активных людей, которых 
объединяет мотоцикл. Это 
братство. Мотоциклисты 
всегда приветствуют друг 
друга на дороге, всегда 
готовы оказать необходи-
мую помощь». Он добавил, 
что в городе 60 тысяч фрирай-

деров (мотоциклисты, не входящие 
в клубные объединения). Мото-
центр становится для них важной 
точкой притяжения.

В ПЛАНАХ МУЗЕЙ
«В любом общественном движе-
нии важно объединение людей 
общей целью. С открытием цен-
тра у мотоциклистов появилась 
цель, которая затрагивает сразу 
несколько направлений: спорт, раз-
влечение, техническое образование 
и так далее», – отметил вице-пре-
зидент общественной организа-
ции Михаил Некрасов.

На площадке центра уже дей-
ствуют общест-
венные про-
странства, 
п р о х о д я т 
концерты 
и  показа-
тельные 
выступ-
л е н и я 

мотоциклистов, работают мастер-
ские, идет обучение юных мото-
спортсменов. В дальнейшем плани-
руется открыть музей мотоциклов, 
гостиницу для байкеров.

ЮНЫЕ ГОНЩИКИ
Тут же располагается база и прохо-
дят тренировки команды по карт-
кроссу (гонки на багги) «Красная 
машина».

«Здесь отрабатываются навыки 
вождения у молодежи с пяти лет. 
Готовим ребят сначала к региональ-
ным, а потом всероссийским сорев-
нованиям. Все машины собираем 
и готовим сами. Постоянные тре-
нировки позволяют нам лидировать 
в чемпионатах», – отметил пред-
ставитель команды Максим Гозин.

Он добавил, что самое сложное – 
подготовить ребенка к соревно-
ваниям психологически. Любая 
гонка – это серьезная борьба, 
напряжение всех сил. Требуется 
сделать так, чтобы юные гонщики 
были спокойны и сосредоточенны, 
умели держать эмоции в узде. Это 
особенно важно на старте, когда 
до начала гонки остаются считан-
ные секунды.

В центре проходят занятия дет-
ской секции по мотоспорту город-
ского Дворца творчества юных. 
Тренер Илья Степанов рассказал, 
что, как только ребенок пересажи-
вается с беговела на настоящий 
велосипед и держит равновесие, его 
можно готовить в мото спортсмены. 
И чем раньше начнутся занятия, 
тем лучше.

По  словам Ильи Степанова, 
к тренировкам он подходит очень 
внимательно, педантично, обу-
чает ребят не торопясь, в игровой 
форме. В результате дети приобре-
тают навыки, которые в дальней-
шем могут развивать как профес-
сиональные спортсмен ы.

Тридцатого сентября в центре Петербурга состоится фестиваль «МотоГТО» (6+) с традиционным мотопара-
дом, посвященный официальному закрытию мотосезона в городе на Неве. Петербургские байкеры рассказали, 
как развивается уникальный мотоцентр на Рощинской улице.

Байкеры закроют сезон 
стритболом, трюками и ГТО

  АНДРЕЙ СЕРГЕЕВ /andrey.sergeev@spbdnevnik.ru/    РОМАН ПИМЕНОВ

Мероприятие 
проводится Комитетом 

по физической культуре 
и спорту.

5-9 тыс.
участников традиционно собирает 
мотопарад, который организуют 
байкеры.

МАКСИМ ГОЗИН С ДЕТЬМИ
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«Зимавсегда» – 8
Эволюция инди-поп-кол-
лектива с  пятнадцати-
летней историей заметно 
ускорилась в последние 
годы. Пусть Евгений 
Кубынин все еще  поет 
о любви, но делает это 
уже не  только сладко, 
а   местами горько, 
кисло и даже с острин-
кой. И  по-прежнему 
узнаваемо.

Billy’s Band – «В шляпе»
Целых четырнадцать 
новых песен от извест-
ного коллектива, где 
небрежный джаз разбав-
лен еще более небрежным 
блюзом и даже панком. 
Псевдосоветская эстрада 
здесь каким-то  особен-
ным образом уживается 
с  наследием русского 
рока.

«Тролль Гнёт Ель»  – 
«Хмель его хранил»
Кажется, возрождение 
интереса к группе «Король 
и Шут» серьезно вдохно-
вило ведущий фолк-ме-
тал-коллектив Петер-
бурга, который позво-
лил себе в  новом аль-
боме чуть больше панка, 
чем  всего остального. 
Теперь официально: дух 
Михаила Горшенева про-
ник не только в поп-куль-
туру, но и в фол к.

Музыкальные 
новинки 
недели

    ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА АВТОРА, VK.COM/MUSIC

СОЧИНЕНО В ПЕТЕРБУРГЕ

ИЛЬЯ САКМАРОВ /президент фонда «Новая культура», музыкальный редактор/

Во второй половине сентября темп издания новых 
музыкальных рел изов в городе остался на хоро-
шем среднем уровне, а вот насчет качества хочется 

поспорить. Из 110 синглов и альбомов выбрать лучшие 
для обзора оказалось слишком просто. Хочется поже-
лать музыкантам следовать за сердцем и поэтическим 
словом, а не за модой.

Слушайте эти альбомы, 
а  также новые синглы 
артистов и  коллекти-
вов («Аптека Напротив», 
«Сиринъ», «ТЕСТО», 
Serdimontana, Adams 
Club, Татьяна Буланова, 
«Декабрь», «ЖИТЬ», 
Karuss, «Плеяды»), вос-
пользовавшись QR-кодом.

Масштабные гастроли московского музыкально-драматического Театра Терезы Дуровой 
состоятся в нашем городе впервые. Спектакли покажут сегодня, а также 30 сентября 
и 1 октября на сцене дворца культуры «Выборгский».

Театр подарит волшебство

НАРОДНАЯ артистка России 
Тереза Дурова – представи-
тельница извест нейшей цир-
ковой династии. Свою жизнь 
с театром она связала 30 лет 
на зад.

«Выступать для  петер-
буржцев  – большая честь 
и  ответственность, так 
как зрители Северной сто-
лицы, на мой взгляд, всегда 
являлись ценителями теа-

трального искусства и отли-
чались отменным вкусом. Мы 
планируем показать петер-
бургской публике три наших 
мюзикла для всей семьи», – 
сообщила Тереза Дурова.

Сегодня артисты пока-
жут премьеру прошлого 
сезона «Приключение Тима, 
или Проданный смех» (6+), 
которая с большим успехом 
идет в Москве.

30 сентября зрителей ждет 
встреча с  героями спек-
так ля «Принц и нищий» (6+) 
по книге Марка Твена. Эта 
пьеса не сходит со сцены теа-
тра уже больше десяти лет.

А  1 октября прийти 
в театр захотят в первую 
очередь малыши, специ-
ально для  них покажут 
сказку «Волшебная лампа 
Аладдина» (6+). 

  МАРИНА АЛЕКСЕЕВА /marina.alexeeva@spbdnevnik.ru/     ПРЕДОСТАВЛЕНО ТЕАТРОМ ТЕРЕЗЫ ДУРОВОЙ

Дуровы – россий-
ская цирковая 
династия кло-
унов и дресси-
ровщиков. Она 

известна в России 
с XIX века.

САМОЕ ВАЖНОЕ

  СЕРГЕЙ СОИН /info@spbdnevnik.ru/     ПРЕДОСТАВЛЕНО КВЦ �ЭКСПОФОРУМ�

В КОНГРЕССНО-выставочном центре (КВЦ) «Экспофорум» 4-5 октя-
бря состоится Петерб ургский экспертный форум по медицинскому 
и оздоровительному туризму.

«Совмещение отдыха с получени ем квалифицированной меди-
цинской помощи становится популярным направлением как среди 
иностранцев, приехавших в Россию на лечение, так и среди рос-
сиян, отправляющихся к врачу из столицы в регионы и наоборот», – 
объяснили актуальность проведения форума его организаторы.
На площадке «Экспофорума» врачи представят возможности меди-
цинских учреждений Северной столицы для агентств по медицин-
скому туризму со всего мира. Ведущие эксперты и специалисты 
из Петербурга, российских регионов и зарубежных стран расска-
жут о перспективах экспорта медицинского туризма в страны 
БРИКС, ШОС и СНГ.

Добавим, что мероприятие станет частью Петербургского меж-
дународного форума здоровья.

«Вход свободный», – сообщили организаторы.

Туризм бывает и медицинский
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Неизвестные широкой публике подробности жизни царской семьи в Крыму показали на выставке в «Царском 
Селе». Кроме фотографий здесь представлены личные вещи и посуда членов семьи последнего русского импе-
ратора.

В ГОСУДАРСТВЕННОМ музее-за-
поведнике «Царское Село» 
открылась выставка «Авгус-
тейшие визиты в Крым. 1900. 
1902. 1909». Она рас сказы-
вает о визитах семьи импе-
ратора Николая II на  юг 
и показывает, как тесно были 
связаны Петербург и Крым 
еще сто лет назад.

По  словам директора 
музея-заповедника Ольги 
Таратыновой, экспозиция 
красной нитью соединяет 
два самых любимых места 
императорской семьи – Цар-
ское Село и Крым.

ФОТОГРАФ�НОВАТОР
Наверное, мы  бы гораздо 
меньше знали о пребыва-
нии в Крыму царской семьи, 
да и о самом полуострове, 
если бы не снимки личного 
фотографа и кинооператора 
царской семьи Александра 
Ягельского.

Он использовал новатор-
ский для своего времени под-
ход, распечатывая отдель-
ные кадры хроникальной 
киносъемки в виде фотогра-
фий. Благодаря этому при-
ему сюжеты не выглядели 
постановочными, а их герои 

представали живыми 
и настоящими.

Куратор выставки Андрей 
Кондратьев рассказывает, 
что официально считалось, 
что  император отбывает 
в Крым на отдых, на самом 
деле это не избавляло его 
от многочисленных дел.

Мы можем увидеть, 
как Николай II и его семья 
посещают лазареты и празд-
ник офицеров и  солдат, 
встречаются с ветеранами 
и сестрами милосердия Крым-
ской войны, принимают деле-
гацию бухарского эмира, 
инспектируют Черноморский 
флот, а также гуляют, играют 
в мяч и в лаун-теннис.

«На  фото вы видите, 
что Николай II играет в мун-
дире, галифе и сапогах. Это 
очень нелегко. Но последний 
русский император всегда 
носил военную форму. Появ-
ление его в партикулярном 
платье было исключением», – 
комментирует специалист.

ЗАГЛЯНУТЬ В ПРОШЛОЕ
К р о м е  ф о т о г р а ф и й 
на выставке представлены 
и личные вещи членов цар-
ской семьи, большинство 
из  них демонстрируется 
впервые. Например, под-
линный портфель Николая II 
с золотым тиснением: Цар-
ское Село, Шхеры, Петергоф, 
Штандарт, Ливадия. «Это 
практически весь маршрут 
нашей фотохроники», – уточ-
няет наш экскурсовод.

Здесь  же китель капи-
тана 1-го ранга послед-
него русского императора, 
его же полупальто, в кото-
ром он был на осмотре войск. 
В витрине напротив – капот 
из льна (свободное женское 
платье) императрицы Алек-
сандры Федоровны. Рядом 
трость, выполненная крым-
ским мастером, стопка 
с яхты «Штандарт», шапка 
цесаревича Алексея, юбилей-

ный стакан, посвященный 
придворной команде греб-
цов и яхт, и другие мемори-
альные вещи.

Среди экспонатов и фар-
форовая тарелка, на кото-
рой Николай II изображен 
со  своим сыном цесаре-
вичем Алексеем на плече. 
Этот предмет мейсенской 
мануфактуры напоминает, 
как, будучи в Крыму, импе-
ратор решил испробовать 
на  себе удобства совре-
менной армейской формы 
для  рядового состава 
и совершил пеший переход 

в полном обмундировании 
на 40 километров.

«Перед нами не просто 
ряд фотографий из  пре-
красно оформленных 
и составленных с безупреч-
ным художественным вку-
сом альбомов. Перед нами – 
документы эпохи, кото-
рые позволяют заглянуть 
в прошлое и увидеть людей 
и события начала XX века 
глазами современников», – 
подытоживает замести-
тель директора по научной 
работе ГМЗ «Царское Село» 
Ираида Бот т.
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Как проходили крымские 
каникулы Николая II 

Это первая выставка в Алек-
сандровском дворце, который 
два года назад был возвращен 
к новой жизни. Она очень важна 
для нас. Крым всегда был люби-
мой вотчиной Романовых.

ОЛЬГА ТАРАТЫНОВА, ДИРЕКТОР ГМЗ �ЦАРСКОЕ СЕЛО�

ЧИТАЙТЕ 
В ПОНЕДЕЛЬНИК:
КАК В ПЕТЕРБУРГЕ 
РАЗВИВАЮТ СРЕДНЕЕ 
ПРОФЕССИОНАЛЬНОЕ 
ОБРАЗОВАНИЕ



Выставка в «Царском 
Селе» будет работать 

до 20 ноября.
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